
№ 14 (163) сентябрь 2016 г.газета регионального отделения партии

На выборах На выборах 
двойники двойники 
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порученное порученное 
партией власти. партией власти. 
Об этом и других Об этом и других 
методах получения методах получения 
«нужного» «нужного» 
результата – результата – 

на стр. 3, 4, 5. на стр. 3, 4, 5. 

ВПЕРВЫЕ В ИСТОРИИ
В Чувашии прошедшие выборы и весь 

предвыборный период запомнятся бо-
лее наглым, чем обычно, использованием 
административного ресурса и более бес-
стыдным поведением власти на агитацион-
ном поле. 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ получила в 
Чувашии меньший результат, чем рассчи-
тывали в партии, особенно если учесть, что 
население партию поддерживало как во вре-
мя агитационной кампании, так и в межвы-
борный период. Хорошо зная такой расклад 
и понимая, что на выборах СР получит хо-
роший результат, который непременно отра-
зится на итогах единороссов, власть все силы 
административного ресурса бросила против 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, не отягощая свою 
голову размышлениями о таких понятиях, как 
порядочность и законные методы. Как честная 
борьба, о которой с Нового года неустанно по-
вторял Михаил Игнатьев. Так что все средства 
были хороши — от детских шалостей вроде сры-
вов встреч кандидатов-справороссов с жителя-
ми до черных технологий в виде выпущенной в 
последний момент грязной газетенки, которую 
и распространяли-то даже в день тишины. Кро-
ме того, наблюдатели полагают, а два источника, 
близких к власти, располагают информацией, что 
адмресурс работал не только на «Единую Россию», 
власть «одолжила» его и другим партиям — ЛДПР 
и КПРФ, чтобы и за счет них повлиять на результат 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

Выборы показали, что грязные методы работают, 
но не во всем: по результатам голосования в Государ-
ственную Думу Российской Федерации прошли Ана-
толий Аксаков и Олег Николаев — два кандидата от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Такое в истории и Чувашии, 
и партии произошло впервые. Их соперниками на вы-
борах стали не конкретные кандидаты, а администра-
тивный ресурс. В Канашском одномандатном округе 
против Анатолия Аксакова был выставлен Александр 
Капитонов, за которого дружно голосовали в южных 
районах республики. Власть стала его раскручивать бук-
вально за несколько недель до выборов, и когда начался 
подсчет голосов, он поначалу даже опережал Аксакова. 
Однако в итоге продвигаемый властью кандидат безна-
дежно отстал. Кто-нибудь может допустить, что первона-
чальный успех Капитонова мог случиться без участия вла-
сти? (О том, с чем столкнулись эти и другие кандидаты от 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ на выборах, о нарушениях и тво-
римом властью беспределе читайте в этом номере.)

С ПОБЕДОЙ!С ПОБЕДОЙ!

По результатам выборов в Государственной 
Думе Российской Федерации Чувашию будут 
представлять два депутата от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ – Анатолий Аксаков и Олег Николаев.
Депутатами Госсовета Чувашской Республики 
от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
стали Игорь Моляков и Сергей Семенов.

Явка на выборах в Чувашии 

составила 62% — это выше, 

чем в среднем по Российской 

Федерации. 

Результат «Единой России» 

в нашей республике — 51%, 

в среднем по стране — 54,19%. 
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ГЛАВНОЕ

Пиррова победа 
партии власти

ПАРТИЙНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

А действительность такова, что при 

бесспорном преимуществе на выборах 

партии «Единая Россия» нельзя ска-

зать, что ее поддерживает большинство 

граждан страны. Сделать такой вывод 

позволяет показатель явки избирате-

лей. Он в этом году по России оказал-

ся как никогда низким — всего 47,81%. 

То есть больше половины избирателей 

осталось дома. В Чувашии показатель 

явки несколько выше, но общей карти-

ны он не меняет. 

Некоторые политические деятели и 

аналитики ищут причину низкой актив-

ности избирателей в не совсем (по их 

мнению) удобном дне для голосования 

— дескать, люди еще не пришли в себя 

после летних отпусков, не закончили 

дела на дачах, на приусадебных участ-

ках и т. д. Возможно, это верно, но тот, 

кто придерживается такого взгляда, пу-

тает причину и следствие. Люди испол-

нению гражданского долга предпочли 

сбор картофеля, ягод и грибов потому, 

что они разочаровались в политике 

правительства и партии «Единая Рос-

сия». Низкая явка — это своеобразный 

протест россиян. За неимением других 

легальных способов его выражения 

они по умолчанию выбрали метод игно-

рирования выборов.

На снижение явки сильно повлияло и 

широкое применение административно-

го ресурса. Если, по предварительным 

данным некоторых опросов, проведен-

ных до начала выборной кампании, по-

казатель явки избирателей составлял 

52-56 процентов, то к ее середине он 

снизился уже до 50 процентов. 

Причину, думается, долго искать не 

надо. Люди прекрасно видели, как чи-

новники всех рангов из кожи лезли вон, 

чтобы нарисовать выборную «картину 

маслом». Из этого многие избиратели 

сделали вывод, что их голос ничего не 

решает и что за них власти уже все ре-

шили. 

Победа правящей партии, во многом 

достигнутая благодаря администра-

тивному ресурсу, породила еще одну 

проблему. К счастью, ее контуры пока 

только проглядываются, но при опре-

деленном стечении обстоятельств она 

может перерасти в настоящий кризис. 

Дело в том, что нынешняя система вы-

боров, при которой власти решают за 

избирателей или «убедительно» под-

сказывают им, за кого голосовать, не 

позволяет гражданам полностью реа-

лизовывать свое право на волеизъявле-

ние. Хуже того, она загоняет вглубь их 

протестное настроение, которое может 

проявиться самым неожиданным обра-

зом. Это — плохо. Это — тревожно.                           

 Эйфория победы может сыграть с 

партией власти злую шутку. Уже сейчас 

со всех сторон раздаются радостные 

голоса, что теперь эта партия имеет в 

Госдуме России конституционное боль-

шинство и что при принятии законов 

она может полностью игнорировать 

мнение оппозиционных депутатов. Не 

надо быть большим аналитиком, чтобы 

представить все последствия такой по-

литики, граничащей с самолюбованием 

и завышенной самооценкой. Сколько бы 

ни твердили лидеры и депутаты партии 

власти, что только они представляют ин-

тересы народа, политическая ситуация 

в стране, к сожалению, все больше на-

чинает напоминать СССР в период кра-

ха КПСС. Не хочется строить мрачные 

прогнозы, но факты, увы, упрямая вещь. 

 Сказанное полностью относится и 

к Чувашии, где «Единая Россия» также 

одержала победу. Конечно, наша респу-

блика, несмотря на широко разрекла-

мированный лозунг «Чувашия — регион 

комфортного проживания», далеко не 

островок благополучия, а, скорее всего, 

одна из самых депрессивных республик. 

Тем не менее было бы хорошо, если бы 

руководители хотя бы для себя осозна-

ли реальные последствия прошедших 

выборов. А поводов, чтобы задуматься, 

хватает. Для всех. И для победителей, и 

для остальных. 
Алексей Кряжинов

23 сентября в зале Художественного театра в Чебоксарах 
состоялась отчетно-выборная конференция регионального 
отделения партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чувашской 
Республике.

Участники конференции обсудили 11 вопросов.

Первым выступил руководитель аппарата регионального отделения, депутат 

Госдумы Российской Федерации седьмого созыва Олег Николаев. Он коротко 

остановился на результатах выборов, состоявшихся 18 сентября, проанализи-

ровал их итоги и нацелил партийных соратников на выполнение задач, которые 

поставили перед ними избиратели. 

Главной темой отчетного доклада председателя Совета регионального отде-

ления партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чувашской Республике, депутата Гос-

думы Российской Федерации седьмого созыва Анатолия Аксакова также стал 

анализ результатов прошедших выборов. 

Оба докладчика отметили явный успех партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 

Чувашии. Отныне в новом составе Госдумы РФ ее будут представлять сразу два 

депутата от Чувашской Республики.   

По словам докладчиков, на результаты выборов повлиял ряд причин. Одной 

из них явилась низкая явка избирателей. Большинство граждан, симпатизиру-

ющих оппозиционным партиям, включая СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ, осталось 

дома. На итогах выборов сказался и административный ресурс, а также широ-

кое применение так называемых грязных технологий. 

Выступающие в прениях поздравили Анатолия Аксакова и Олега Николаева 

с избранием в Госдуму России и пожелали им успехов. Участники прений рас-

сказали о ходе предвыборной борьбы в городах и районах, поделились опытом 

ее проведения, остановились на недостатках и упущениях и изложили свое ви-

дение организации дальнейшей работы.

По итогам обсуждения докладов и выступлений в прениях были выработаны 

задачи по повышению действенности работы регионального отделения, а также 

рекомендации по усовершенствованию выборного законодательства в России. 

Участники конференции сформировали новые составы руководящих орга-

нов  регионального отделения. Председателем Совета регионального отделения 

партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чувашской Республике вновь единогласно 

был избран Анатолий Аксаков.

КОЛОНКА ПУБЛИЦИСТА

Подвели итоги, 
наметили задачи

Выборы ушли в историю. Улеглись первые волнения, 
поутихли страсти. Самое время подвести итоги. 

Не официальные, а те, которые отражают реальную 
действительность.

На выборах в Госдуму в Чебоксарском одномандат-

ном округе победил глава Чебоксар Леонид Черкесов 

(48%), что неудивительно. Удивительно то, что этот чи-

новник меньше всего голосов набрал в Чебоксарах и 

Чебоксарском районе — 41%, где его хорошо знают, а 

может, именно потому, что хорошо знают. Больше всего 

голосов за него было отдано в Шумерлинском районе — 

68% и Алатыре — 64%, где его знают плохо.

На втором месте в Чебоксарском округе — Олег Ни-

колаев (СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ). Он набрал почти 

12% голосов избирателей, при этом четыре с лишним 

процента ушли двойникам — двум никому не известным 

Олегам Николаевым, которых власть отыскала с един-

ственной целью — запутать избирателей. И избирате-

ли действительно запутались — многие, не поняв «рас-

троения» кандидата, голосовали за ЛДПР и КПРФ — в 

знак протеста. Кстати, хороший результат ЛДПР получи-

ла еще и благодаря протестному голосованию: не имея 

возможности поставить галочку в графе «против всех», 

люди голосовали за «соколов Жириновского».

По партийному списку от «Единой России» в Госду-

му, как и предполагалось, прошла Алена Аршинова. И 

впервые в Госдуме будет три депутата от оппозиции — 

справороссы Анатолий Аксаков и Олег Николаев и ком-

мунист Валентин Шурчанов и только два — от правящей 

партии.

В Госсовет Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ прошли Игорь Моляков и Сергей 

Семенов, также испытавшие серьезное дав-

ление адмресурса. Конечно, власть считает, 

что как раз этим двоим в Госсовете делать 

нечего, ведь именно они не давали едино-

россам спокойно спать на сессиях. И так 

мечталось не видеть их там вообще. Поэто-

му для каждого также были «предусмотре-

ны» двойники, встречи этих кандидатов с 

населением проходили под пристальным на-

блюдением посланников власти, срывались 

ангажированными гражданами и т. д. и т. п.

Путем обмана и нарушений, ценой нече-

ловеческих усилий и благодаря использо-

ванию грязных технологий «Единая Россия» 

получила в Госсовете Чувашии 36 мандатов, 

сохранив свою монополию на власть. По три 

мандата — у КПРФ и ЛДПР и два — у СПРА-

ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, чьи кандидаты про-

шлого созыва больше других боролись с за-

сильем партии власти.

Победу «Единой России» обеспечило 

село. Самый невероятный процент дал при-

мерный Шемуршинский район — 78,74%. 

Может, у них, в далекой Шемурше, и правда 

жизнь налажена? Или там живут мазохисты? 

Меньше всего «сельских голосов» партия 

власти получила в Чебоксарском районе — 

48,71%.

В городах другая картина — ни один не 

дал правящей партии 50% голосов, а наи-

больший протест выразили жители Новоче-

боксарска (Юраковский округ — 36,45%, Ви-

нокуровский — 35,59%) и Канаша — 38,63%.

За СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ больше 

всего голосов отдано в Ядринском районе 

— 20,34%, Новочебоксарске (Винокуровский 

округ — 19,99%, Юраковский — 17,13%) и Ка-

наше — 17,67%. Меньше всего, конечно же, в 

Шемуршинском районе — 2,02%. 

Но как бы ни старалась власть, главное 

все-таки в нас с вами — избирателях. И что 

толку теперь говорить, что бюджетники — 

народ подневольный? И голосуют так, как ве-

лит им не совесть, а руководство, зависящее 

от правящей «Единой России», хотя такое 

голосование законодательством не предус-

мотрено. Что толку жаловаться на плохую 

жизнь, если жить ею придется ближайшие 

пять лет? Сами выбирали, сами голосовали. 

Как голосовали — так и жить будем.

Избиратели 
запутались

Как поголосовали, 
    так и поживем
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АКТУАЛЬНО

ПАМФИЛОВА ЧУВАШИИ НЕ УКАЗ

ПО ЗАКОНУ?

В руководстве Чувашии во 
время предвыборной кампании 

на указания Москвы не раз 
реагировали неадекватно. 

Тенденция сохраняется и после 
выборов — речь идет о письме, 
направленном председателем 

ЦИК РФ Эллой Памфиловой 
председателю ЦИК ЧР 

Александру Цветкову, о котором 
наконец-то стало известно. Суть 

вопроса — в распределении 
мандатов в Госсовете 

Чувашии. В СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ полагают, что при 

распределении были нарушены 
процедура и принцип.

В республиканском парламенте 44 

депутата, 22 избраны по одномандат-

ным округам и 22 же — по спискам. 

С одномандатниками все ясно — в этих 

округах прошли кандидаты от «Единой 

России». Оставшиеся 22 мандата долж-

ны быть распределены между четырь-

мя парламентскими партиями, преодо-

левшими пятипроцентный барьер. 

21 сентября в ЦИК Чувашии эти 22 

мандата были поделены следующим 

образом: «Единая Россия» (50,65% го-

лосов) получила по единому округу 14 

мандатов из 22, КПРФ (14,46%) и ЛДПР 

(12,83%) — по три, а СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ (12,59%) — два мандата. С та-

ким распределением в партии не согла-

сились. Для начала хотя бы потому, что 

ЕР с 50,65% голосов взяла себе значи-

тельно больше половины мандатов по 

решению большинства членов ЦИК.

Против такого решения проголосо-

вал член ЦИК Игорь Михайлов:

— Сначала всем партиям, преодо-

левшим пятипроцентный барьер, нуж-

но было отдать по одному мандату, как 

рекомендовано ЦИК РФ. И уже только 

после этого распределять остальные 

мандаты с учетом полученных на выбо-

рах голосов. Тогда КПРФ, ЛДПР и СПРА-

ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ получили бы по 

три мандата, а «Единая России» — 13, а 

не 14, то есть больше 63% при получен-

ных пятидесяти с небольшим. Однако на 

заседании ЦИК Чувашии мандаты рас-

пределили сразу, через ГАС «Выборы».

Сослался Игорь Михайлов и на 

письмо Эллы Памфиловой, в котором, 

в частности, говорится, что в законе о 

выборах в Госсовет Чувашии «не рас-

крыт» порядок реализации нормы о 

распределении мандатов между спи-

сками кандидатов, следовательно, 

«как показывает правоприменитель-

ная практика, невозможно исключить 

ситуации оспаривания распределения 

депутатских мандатов» «в судебном 

порядке и отмены соответствующего 

решения Центральной избирательной 

комиссии Чувашской Республики».

«При этом представляется, что по-

рядок распределения депутатских ман-

датов, при котором каждому списку 

кандидатов, допущенному в соответ-

ствии с законом к распределению депу-

татских мандатов, до их распределения 

передается по одному депутатскому 

мандату, наиболее соответствует фе-

деральному законодательству, систем-

ному содержанию статей 69, 70 Закона 

Чувашской Республики и способствует 

соблюдению принципа равного избира-

тельного права», — пишет глава Центр-

избиркома РФ.

В Чувашии привыкли вольно от-

носиться к рекомендациям прокурату-

ры и других очень серьезных органов. 

Дурная привычка проявилась и на этот 

раз. О письме Эллы Памфиловой, ко-

торое пришло в Чувашию 11 сентября, 

долгое время никто ничего не знал. Це-

лых 10 дней оно лежало где-то в глуби-

не рес публиканского Центризбиркома. 

И только 21 сентября на заседании ЦИК 

по настоянию Игоря Михайлова, узнав-

шего об этой бумаге из своих источни-

ков, оно было предано гласности.

Господин Цветков утверждает, что 

мандаты после выборов распределялись 

по закону. Тогда зачем надо было пря-

тать письмо Памфиловой? Кстати, име-

ется информация, что чести получить 

письма от председателя ЦИК России 

удостоились еще несколько регионов 

страны, в которых региональные законы 

не раскрывают принцип распределения.

А Игорь Михайлов заявил, что спор 

о количестве мандатов для СПРАВЕД-

ЛИВОЙ РОССИИ будет решаться в су-

дебном порядке. Соответствующее за-

явление уже подано в Верховный суд 

Чувашии.

Концепция идеологическо-

го противостояния действу-

ющей власти и оппозиции во 

время предвыборной гонки не 

была новой. Оппозиция в лице 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ под-

нимала (точнее, продолжала 

поднимать, поскольку партия 

работает не только во время вы-

боров) насущные проблемы, от-

чего власть сильно нервничала 

и называла все, о чем говорили 

и что делали справороссы, по-

литизированием. Сама власть 

старательно убеждала населе-

ние в отсутствии проблем и эф-

фективности своей работы, то 

есть создавала иллюзию и за-

ставляла верить в нее других. 

Это если коротко. А вообще за 

этими словами — масса собы-

тий и происшествий, лишний 

раз показавших жителям Чува-

шии лицо действующей власти, 

готовой на все в своем стрем-

лении не потерять большин-

ство мест в республиканском 

законодательном органе и со-

хранить там свою монополию. 

Страх потерять эту монопо-

лию и осознание собственной 

слабости и двигали местными 

единороссами, страх сделать-

ся бывшей властью и толкал 

их на нарушения. А безудерж-

ную смелость власть проявила 

в одном — не выполнила наказ 

Кремля не вступать в конфрон-

тацию с оппозицией и обеспе-

чить конкурентность выборов, 

о чем говорил сам Путин. Хотя 

формально конкурентность, 

конечно, была — в выборах 

участвовали представители 14 

партий.

Итак, что же это была за 

кампания и чем занимались 

местные власти вместо того, 

чтобы выполнять указания 

сверху и проводить выборы 

честно?

БЕСПРЕДЕЛЬНО ПРОСТО

К ВЛАСТИ — ПУТЕМ НАРУШЕНИЙ 
И ГРЯЗНЫХ ТЕХНОЛОГИЙ
Состоявшиеся 18 сентября выборы глава республики Михаил Игнатьев 
охарактеризовал в не свойственной ему лаконичной манере — сказал, что они 
«прошли на легитимной, конкурентной, открытой основе». Видимо, в эти понятия 
руководитель региона вкладывает какой-то свой смысл. Победил на этих выборах 
административный ресурс вкупе с мыслимыми и немыслимыми методами 
достижения нужного результата. Вся сила административного ресурса была 
направлена на кандидатов в депутаты именно от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, для 
которых предвыборная кампания стала еще и борьбой за право вести агитацию. 

На старте предвыборной кампании Чувашия сниска-

ла славу. На всю страну. Стараниями «сами знаете какой 

партии» — так теперь стали называть ЕР — кандидаты 

от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ получили по несколько 

двойников — «размножились» Анатолий Аксаков, Олег 

Николаев, Игорь Моляков и Сергей Семенов. Аксаковых 

было аж четверо, Николаевых — трое. Теперь устроителю 

«шествия клонов» чрезвычайно обидно: именно эти кан-

дидаты и стали депутатами.

Выставленные в округах двойники были однофамиль-

цами только кандидатов от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. 

Как они умудрились собрать необходимое количество 

подписей для своего выдвижения самостоятельно? Да 

никак. Разве мог, например, водитель из Канашского 

района Олег Николаев, как бы самовыдвиженец, собрать 

15 092 подписи буквально за несколько дней? Официаль-

но сборщикам он не заплатил ни копейки, а его подпис-

ные листы были особо безупречными. 

После таких раздвоений-растроений даже председа-

тель ЦИК Чувашии Александр Цветков вынужден был 

признать, что за всем этим стоит «какая-то серьезная 

политическая сила». Эту таинственную силу Цветков не 

осмелился назвать открытым текстом, однако сказал, что 

двойники «…не ведут никакой избирательной кампании, 

не встречаются с избирателями, нет ни одного агитаци-

онного печатного материала от этих кандидатов. Зато 

активно участвуют в судах», и признал, что «Они выгод-

ны оппонентам тех кандидатов, двойниками которых они 

являются».

Да, по Конституции каждый гражданин Российской 

Федерации может участвовать в выборах. Но для чуваш-

ских единороссов в законодательство надо, видимо, вне-

сти дополнение, в котором будет поясняться, что власть 

не может принуждать гражданина участвовать в выбо-

рах.

КАНДИДАТЫ 

ПО ПРИНУЖДЕНИЮ
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Анатолию Аксакову кроме двойников, которые впоследствии 

покинули предвыборную территорию, достался некто Григорий 

Данилов — бывший единоросс, ныне коммунист, посему балло-

тировавшийся от КПРФ. Видимо, делал он все при поддержке 

правящей партии, при этом убивалось два зайца: один — против 

Аксакова, другой — за Данилова и власть. Ну, и пиар таким об-

разом Григорий (как на исповедь, по слухам, будто бы ходивший 

к руководителю администрации главы республики Юрию Васи-

льеву. Уж не Юрий ли Егорович давал мастер-класс?) себе обе-

спечивал. 

Что сделал Данилов? Подал иск против Анатолия Аксакова с 

целью добиться отмены его регистрации в качестве кандидата. 

Основанием для иска стало мнение Данилова о том, что в па-

спорте Анатолия Геннадьевича неверно указано место рожде-

ния. Да и вообще, известный депутат и видный государствен-

ный деятель живет, оказывается, по поддельному паспорту. 

Верховный суд Чувашии в удовлетворении исковых требований 

отказал, Верховный Суд РФ оставил решение без изменения, 

Анатолий Аксаков выразился об этом коротко и ясно: «Глупости 

не комментирую», а Гриша Данилов стал депутатом Госсовета 

Чувашии.

Всего же в ходе избирательной кампании против СПРАВЕД-

ЛИВОЙ РОССИИ было подано четыре иска. Первый — о котором 

сказано выше. Второй — иск Данилова же по поводу авторского 

права на карту Чувашии. С аналогичным иском в суд выходила 

Партия пенсионеров. И еще иск водителя из Канаша Николаева.

Заслуживает двух слов и конкурент Анатолия Аксакова по 

Канашскому одномандатному округу Александр Капитонов. У 

наблюдателей сложилось впечатление, что его активно продви-

гала власть, чтобы хоть так помешать Аксакову пройти в Госду-

му. И в некоторых округах ей удалось добиться успеха. Вот что 

пишут об этом успехе в Интернете: «Ни разу не появившийся в 

райцентре, в деревнях и райгазете «Знамя», Капитонов смог по-

бедить мецената козловских школ Аксакова?».

Странные, однако, люди эти единороссы: как можно препят-

ствовать кандидату, который, будучи депутатом Госдумы шести 

созывов, приносил республике огромную пользу?

Сергей Семенов (Новочебоксарск), канди-

дат в депутаты Госсовета от СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ, очень захотел посмотреть в глаза 

своему двойнику и поехал к нему на работу. 

Сергей Павлович — человек прямой и преди-

словий не любит, поэтому сразу спросил мо-

лодого человека, согласившегося оттянуть у 

него голоса: «Ты зачем фамилию продаешь?» 

«Это не я, — залопотал тот, — меня принуди-

ли…» «Тебе хоть заплатили?», — поинтере-

совался сердобольный Палыч. «Обещали», 

— обреченно выдавил бедолага. Не успел 

Сергей Семенов отъехать от предприятия, на 

котором трудится его двойник, как ему позво-

нил руководитель этого предприятия и сказал: 

«Ты парня оставь в покое, мне сейчас позвони-

ли из администрации главы республики и ска-

зали, что он выполняет государственное зада-

ние». Комментарии, как говорится, излишни. 

Зато стало ясно, что двойники, выставленные 

против кандидатов от СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-

СИИ с целью помешать им пройти в главный 

законодательный орган республики, выполня-

ли государственное задание.

В одномандатном округе № 18 (Чебоксары, северо-западный микрорайон) власть чуть не 

упала в собственноручно вырытую ею яму. Еще в самом начале предвыборной гонки, когда в ре-

гиональных отделениях партий решалось, кто в каком округе будет баллотироваться, кандидат 

в депутаты Госсовета от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Игорь Моляков сделал маневр, которого от 

него не ждали — взял да и ушел в другой округ, оставив своих двойников «сиротами». Один из 

них, временно не работающий Андрей Викторович Моляков, дошел до финишной прямой и даже 

очень успешно для себя, никому не известного, поучаствовал в выборах, набрав 12% голосов. 

Их отдали ему избиратели, не понявшие, что голосуют не «за того» Молякова. Эти 12% он ото-

брал у кандидата партии власти Андрея Углова, гендиректора ОАО «Элара».

Само собой, были проделки 

и попроще, которыми власть 

давно уже никого не удивляет. 

Газету «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-

СИЯ — Чувашия» вытаскивали 

из почтовых ящиков, скупали 

— словом, изымали как могли. 

Распространителей обливали 

зеленкой. На встречах канди-

датов в депутаты с населением 

непременно появлялись ребя-

тишки со свистульками или те-

теньки определенного образ-

ца, которые всячески мешали 

нормальному общению. На 

встречи прибывала полиция — 

будто бы по вызову какого-то 

гражданина, обеспокоившего-

ся соблюдением общественно-

го порядка.

Особый интерес и власть, и 

полиция проявляли к меропри-

ятиям, в которых участвовал 

Олег Николаев. В селе Штана-

ши Красночетайского района 

четыре офицера полиции, при-

бывшие на встречу кандидата 

с населением, конечно же, по 

телефонному звонку, в течение 

двух часов, пока шел концерт, 

сидели в машине и наблюдали 

за происходящим. Кто-нибудь 

слышал, что полиция приезжа-

ла по чьему-то вызову на ана-

логичное мероприятие канди-

дата-единоросса?

Ведущий специалист-экс-

перт администрации Питер-

кинского сельского поселения 

Красночетайского района по-

пыталась запретить проведе-

ние концерта под открытым 

небом и выступление Олега 

Николаева, потому что… земля 

на улице — это муниципальная 

собственность, и для проведе-

ния предвыборного агитацион-

ного мероприятия требуется 

договор. Ситуацию разрешили 

местные жители, доходчиво 

объяснившие даме, что ей луч-

ше уйти.

Работники администра-

ций пугали сельчан и вво-

дили в страх бюджетников, 

грозили увольнением, если 

те придут на встречу и на 

концерт. Самые отчаявшие-

ся чиновники в стремлении 

проявить себя перед выше-

стоящим руководством шли 

на крайности. В Ядрине веду-

щий специалист администра-

ции городского поселения пу-

блично облил зеленкой ни в 

чем не повинный агитацион-

ный штендер Олега Николае-

ва. Это даже уже не смешно. 

Да и власти было не смешно, 

а страшно. Ведь это тот са-

мый Олег Николаев, который 

занял в прошлом году второе 

место на выборах главы Чу-

вашии. Ведь он может прой-

ти! Предчувствия ее (власть) 

не обманули.

Подобные случаи можно 

перечислять очень долго, а вот 

чтобы член избиркома Чува-

шии публично заявил об угро-

зе фальсификации на выбо-

рах… Такого еще не было.

В начале сентября член избиратель-

ной комиссии № 2717 (село Шихазаны 

Канашского района) Наталья Петрова (вы-

двинута СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИЕЙ) раз-

местила в сети свое видеообращение к 

председателю ЦИК РФ Элле Памфиловой. 

У нее сложилось мнение, что в Чувашии 

«готовятся к массовым фальсификациям 

на выборах». Членам комиссии выдали 

списки жителей, за каждым закрепили 

зоны ответственности. Наталья должна 

была выяснить на своем участке, кто при-

дет на выборы, а кто нет, и напомнить тем, 

кто отмечен в списках, чтобы они пришли 

за открепительными удостоверениями. 

Собранную информацию Наталье предпи-

сывалось представить председателю ко-

миссии. «Я считаю, что это не согласуется 

со статусом члена избирательной комис-

сии. Мы должны следить за соблюдением 

законности на выборах, а не нарушать за-

кон в угоду кому бы то ни было», — ска-

зала Наталья Петрова в видеообращении. 

Сообщила она и о том, что (скорее всего, 

так бывает на каждых выборах) «главам и 

председателям комиссий уже установлен 

норматив, по которым «Единая Россия» 

и ее кандидаты должны набрать голоса». 

Не выполнишь норматив — прощайся с ра-

ботой. А главы сельских поселений пуга-

ли жителей, что им могут отключить воду, 

если они не покажут нужный результат.

Председатель ЦИК Чувашии Алек-

сандр Цветков определил все это как «во-

прос интерпретаций», пополнив скудный 

словарный запас известного руководите-

ля, который назвал бы заявление инси-

нуацией. А спич господина председателя 

был выдержан в том духе, что да, «может 

быть корова без молока, но не может быть 

молоко… …Без ко-ро-вы!» В общем, Цвет-

ков сделал вид, что понял смысл видеоо-

бращения так: «Если говорить о сути этого 

обращения, то объективная сторона — то, 

что она, член комиссии, участвовала в за-

седании комиссии, на котором якобы ей 

поручили обойти определенный сектор 

участка, поговорить с избирателями на 

Зеленка от отчаяния

Интерпретация

«Глупости 
не комментирую»

Двойники выполняли 
государственное задание

Не рой ближнему яму
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ЧЕРНУХА

Предвыборная неделя в Чувашии не обошлась без 
«черных вбросов». В пятницу, 16 сентября, и даже 
в субботу, 17-го — в день тишины! — в республике 

распространялось издание с агитацией против 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Такую роскошь может 

себе позволить только власть 
или тот,  кто выполняет ее заказ.

Название грязной агитки, которую сразу признали неза-

конной, — не поверите — «ЭКСПЕРТиза ЧУВАШской по-

лИтИки», где прописными буквами выделено «Эксперт Чувашии» 

— газетка, известная нападками на СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ 

и наказанная судом за клевету.

26 августа 2016 года Калининский районный суд Чебоксар вы-

нес решение в отношении так называемого «Эксперта Чувашии». 

Суд признал, что в материалах издания содержатся клеветниче-

ские высказывания в адрес депутата Госсовета Чувашии Олега 

Николаева. 

Коротко напомним суть дела. В сентябре 2015 в Чувашии 

прошли выборы главы республики. На этот пост баллоти-

ровался и депутат Госсовета Чувашии от СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-

СИИ Олег Николаев. И в последнюю неделю перед выборами в 

республике был распространен этот самый «Эксперт» с матери-

алами, наполненными клеветой в адрес Олега Николаева. Впо-

следствии материалы стали предметом судебного разбиратель-

ства. Но еще до суда в Следственное управление Следственного 

комитета РФ по ЧР было подано соответствующее заявление. Из 

этого серьезного ведомства депутату Госсовета Олегу Николае-

ва пришел письменный ответ, в котором ему напомнили, что он 

— политик, следовательно, критика в его адрес — вполне нор-

мальное и допустимое явление. Кто бы спорил! Но речь-то шла 

не о критике, а о беспредельно наглой клевете. Какая это критика 

— «бросил жену с двумя детьми, а сам безбожно тратил деньги 

на любовниц». Писал автор и о том, что нехороший Николаев не 

принимает участия в воспитании детей, не помогает им матери-

ально. Придумали и какую-то няню-разлучницу.

Достоверность этих высказываний представителю «Экспер-

та» доказать не удалось. А бывшая супруга Олега Николаева их 

легко опровергла: когда автор клеветнической статьи, некто Ко-

марова, приходила к ней со своими вопросами, женщина отказа-

лась на них отвечать и потребовала покинуть квартиру. Потому 

что говорить было не о чем: бывшие супруги сохранили хорошие 

отношения, вопросы, касающиеся воспитания детей, они решают 

сообща, Олег Николаев помогает детям материально. 

Суд установил, что в выпуске № 6 издания «Эксперт Чу-

вашии» от 07.09.2015 в статьях «Что скрывают от изби-

рателей» и «Мы живем, чтобы говорить правду» об истце Олеге 

Николаеве содержатся сведения, не соответствующие действи-

тельности и порочащие его честь и достоинство. Теперь автору 

статей Комаровой предстоит дать опровержение в СМИ с тира-

жом не менее 350 000 экземпляров. В пользу Олега Николаева с 

нее будет взыскана еще и компенсация морального вреда. 

И как теперь в свете решения суда выглядит ответ из След-

ственного управления? Как бы он ни выглядел, такое решение 

может служить основанием для возбуждения уголовного дела по 

статье «клевета».

«Эксперт Чувашии» принадлежал «Издательскому дому 

«Март-27». 16 августа Управление Роскомнадзора по Чувашии 

сообщило о прекращении деятельности издания. Решения об 

этом приняли Калининский райсуд Чебоксар и Верховный суд 

Чувашии, признавшие свидетельство о регистрации недействи-

тельным.

И вот после всех судов и решений буквально накануне 

выборов издатель сказал и судам, и населению: нате-

ка выкусите — и выпустил вместо «Эксперта» «Экспертизу». 

«Март-27» на сей раз уже не при делах — изготовление газетки 

«оплачено из средств избирательного фонда регионального от-

деления политической партии «Российская партия пенсионеров 

за справедливость» в Чувашской Республике», так написано в 

выходных данных. Но мало ли что у нас на сарае написано, ведь 

лежат-то в нем дрова. Так и с газеткой. Никакие пенсионеры на 

такое никогда бы самостоятельно не пошли. Может быть, им за 

это заплатили, может быть, просто надавили или пообещали хо-

рошие проценты. Какая теперь разница.

Вот такие это были выборы. На них бюджетники, в основ-

ном учителя, врачи и медсестры, использовались как бесплат-

ная рабочая сила и составляли основную часть адмресурса. 

Они бегали по избирателям и выясняли, кто пойдет, точнее, 

кто не пойдет на выборы, а потом агитировали за власть, уре-

завшую им зарплату. На них продавались и фамилии, и честь, 

и совесть. Покупателем была власть. Слабая власть. Сильная 

власть ведет честную борьбу. Тем не менее едру не стыдно гор-

диться победой, добытой с помощью преступных действий. 

«ЭКСПЕРТА» 
СМЕНИЛА 

«ЭКСПЕРТИЗА»

предмет того, будут ли они участвовать в вы-

борах, предложить получить открепительное 

удостоверение. С ее слов. Фактически — да, 

действительно, сейчас все участковые комис-

сии проводят такие заседания, и то, что они 

делают, в принципе нормально укладывается 

в рамки избирательного законодательства. 

Они сейчас занимаются выверкой списков из-

бирателей, в том числе и путем подворного, 

подомового обхода — это нормальная практи-

ка. Приглашают избирателей на выборы, раз-

дают приглашения. Действительно, наверное, 

спрашивают, хотят ли избиратели прийти на 

выборы, приглашают участвовать в выборах, 

напоминают, что если они будут отсутство-

вать, то могут получить открепительные удо-

стоверения. В принципе, в этом как раз ниче-

го страшного нет. Тут вопрос интерпретаций. 

То есть одно и то же действие можно подать 

совершенно с разных сторон и с разными це-

лями». А ведь тут все просто. Для чего члены 

комиссии, а еще нанятые за так бюджетники 

выясняют, кто пойдет на выборы, а кто нет? 

Для того, чтобы знать, чей бюллетень можно 

использовать в пользу «Единой России». Вот и 

вся интерпретация. 

Кстати, из-за открепительных удостове-

рений творился ажиотаж. Члену Ленинской 

районной ТИК в Чебоксарах пришлось даже 

вызывать полицию: в комиссию вдруг пришло 

большое количество граждан, желающих по-

лучить открепительные. 

Цветкова

А в Московской террито-

риальной избирательной ко-

миссии Чебоксар разразился 

настоящий скандал. Два ее 

члена обратились с заявле-

ниями в ЦИК России и МВД 

по Чувашии, приложив ма-

териалы, подтверждающие 

наличие нарушений и фаль-

сификации. Дело в том, что 

почти две тысячи студентов 

будто бы одновременно по-

просили разрешить им го-

лосовать по месту учебы. 

Пикантность ситуации в том, 

что более половины обратив-

шихся учатся в Чувашском 

государственном универси-

тете, а ректор этого вуза Ан-

дрей Александров являлся 

кандидатом в депутаты Гос-

совета Чувашии. Он и пред-

ставил заявления студентов, 

при этом на многих бланках 

не было подписей заявите-

лей, дат, перепутаны различ-

ные реквизиты. На письме 

ректора ЧГУ стояла дата 11 

августа 2016 года, в ТИК же 

оно зарегистрировано днем 

раньше — 10 августа.

Заявления в полицию и 

ЦИК РФ написали члены 

Московской ТИК Антонина 

Арефьева (СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ) и Галина Никола-

ева («Патриоты России»). 

Когда полиция приехала в 

Московскую ТИК, ее руковод-

ство скоропостижно убыло — 

якобы на совещание в ЦИК 

Чувашии. Полицейским в те-

чение шести часов отказыва-

ли в доступе к компьютерам 

(может быть, полицейские 

были не очень настойчивы?). 

А когда они наконец-то смог-

ли проверить компьютеры, 

было уже поздно: электрон-

ные документы были уничто-

жены.

Кандидат в депутаты Гос-

совета Игорь Моляков об-

ратился в суд, и Московский 

районный суд Чебоксар при-

нял решение исключить из 

списка избирателей 2000 сту-

дентов, поскольку они были 

туда внесены незаконно.

В довершение ко всему 

глава федерального Центр-

избиркома Элла Памфилова 

дала поручение провести в 

Чувашии проверку. Словом, 

прославились по полной про-

грамме. 

Как итог — в нашу респу-

блику накануне выборов при-

была спецгруппа из МВД Рос-

сии. Офицеры должны были 

помогать обеспечивать пра-

вопорядок в последние пред-

выборные дни. Такие группы 

были направлены всего в 

шесть регионов. Приехали 

к нам и международные на-

блюдатели из ОБСЕ, «кото-

рых очень заинтересовали 

национальные особенности 

выборов в Чувашии», — пи-

сала «Правда ПФО».

В середине сентября в ИА REGNUM был 

опубликован комментарий руководителя 

«Политической экспертной группы» Кон-

стантина Калачева. Череду скандалов в 

Чувашии, связанных с административным 

давлением и нарушением выборного зако-

нодательства, политолог связывает с тем, 

что глава Чувашии «страдает гигантомани-

ей», а в республике продолжается «внутри-

элитный конфликт».

«С историей с Ак-

саковым и многочис-

ленными спойлерами 

все ясно — власти Чу-

вашии хотят сделать 

все возможное, чтобы 

из политической жизни его убрать букваль-

но любым способом. Что касается админи-

стративного давления, то глава Чувашии 

по-прежнему страдает гигантоманией, по-

прежнему считает, что ситуацию в регионе 

он контролирует полностью и может выда-

вать буквально «мордовские» цифры, Мор-

довия здесь как пример».

«Понятно, что конкурентность и откры-

тость в республике есть, а что касается ле-

гитимации результата, использования того 

инструментария, который позволяет потом 

власти честно смотреть в глаза избирате-

лям, объясняя, откуда взялся такой высокий 

результат, с этим в Чувашии есть проблемы. 

Это проблемы перегибов на местах», — счи-

тает Калачев. Он также отметил, что «в рам-

ках российского федерализма у регионов 

достаточно много возможностей, чтобы, ки-

вая головой и соглашаясь с необходимостью 

реализации тех или иных установок, пытать-

ся делать по-своему, что в Чувашии и про-

исходит».

По мнению политолога, на данную ситуа-

цию влияет множество факторов. «Очевид-

но, что внутриэлитные конфликты сказыва-

ются, очевидно, что непопулярность главы 

республики сказывается, очевидно, что вла-

сти жить в новой 

реальности пока 

не готовы, рабо-

тать современны-

ми методами, до-

биваться успеха 

через рекоменду-

емый инструментарий не готовы. Встречи с 

избирателями, общение с людьми, выпол-

нение взятых обязательств, использование 

разных методов убеждения — этот инстру-

ментарий надо уметь использовать. И здесь 

власти Чувашии, скорее всего, просто пона-

деялись на то, что ситуация останется вну-

три республики и не выползет наружу».

Наибольшее число жалоб 
зарегистрировано в Чувашии, 
Пермском крае 
и Свердловской области. 

Ректор попался

ВдогонкуВдогонку

ЦИФРА
Из 4 тысяч обращений о на-
рушениях избирательного за-
конодательства 478 составляют 
обращения из Чувашии.

(По данным МВД РФ)
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
ВИЗИТЫ

БЕДНЕЕМ

ОСТОРОЖНО, МОШЕННИКИ!

СПОРТ

В столице республики прошел турнир поколений по 
шашкам. Его организовали специалисты Центра защиты 
прав граждан СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, а соревновались 
и взрослые, и дети. Среди них были именитые участники, 
которые не раз становились призерами и чемпионами 
первенств различных уровней:

Иван Осипов, 10 лет, первый разряд по шашкам;

Роман Куприянов, 11 лет, первый разряд;

Никита Ефремов, 15 лет, кандидат в мастера спорта;

Даниил Леонидов, 15 лет, 17-кратный победитель Первен-

ства мира по шашкам;

Артем Тихонов, 8 лет, 7-кратный победитель Первенства 

мира по шашкам.

В состязаниях на призы Центра защиты прав граждан при-

няли участие 28 человек. Напряженная битва шла в течение 

трех часов. Не остались в стороне сотрудники Центра, которых 

захватили соревнования поколений.

По итогам турнира победителем стал Даниил Леонидов, вто-

рое место занял Артем Тихонов, третьим стал Роман Куприя-

нов. Почетное четвертое место занял четырехлетний Георгий 

Сухович, который обыграл почти всех именитых спортсменов. 

В конце состязаний все участники и присутствующие получили 

от руководителя Центра, депутата Чебоксарского городского 

Собрания Сергея Муравьева ценные призы и подарки.

За битвой умов с интересом наблюдал двукратный чемпион 

мира по шашкам из Белоруссии Игорь Михальченко. Всемирная 

федерация шашек присвоила ему высшее пожизненное звание 

международного гроссмейстера.

Он высоко оценил организацию турнира поколений, отме-

тив, что специалисты Центра никого не оставили без наград. 

Ведь обычно их получают только те, кто занял призовые места.

МИНИСТРА — В ЛУЧШУЮ ШКОЛУ
В середине сентября в Чувашии побывала министр образования РФ Ольга Васильева. 

В рамках этой рабочей поездки министру организовали посещение самой лучшей школы 
республики — той, что в Янышах. Сопровождал федерального министра глава Чувашии.

Гости побывали в дошкольной группе, информационно-библиотечном центре, осмотрели каби-

неты, актовый зал, бассейн. Михаил Игнатьев с удовольствием сообщил, что в этом учебном заве-

дении созданы все условия, чтобы дети получали достойное образование, развивались духовно и 

физически. Министр высоко оценила работу информационно-библиотечного центра, оснащенного 

современными техническими средствами. «С таким набором книг и с такими учениками Янышская 

школа далеко пойдет», — сказала министр.

Главе администрации Чебоксарского 

района Георгию Егорову предъявлен иск о 

полном возмещении ущерба, нанесенного 

муниципальному бюджету в связи с обслу-

живанием кредита, привлеченного на строи-

тельство школы в Янышах. В качестве про-

центов было уплачено 20 млн рублей, на что 

имелось соответствующее указание респу-

бликанской власти. Неправомерное расходо-

вание бюджетных денег повлекло возбужде-

ние в отношении Егорова уголовного дела и 

помещение его под домашний арест. Группа 

депутатов Чебоксарского районного Собра-

ния обратилась в правительство республики 

с целью добиться компенсации расходов, ко-

торые понес муниципальный бюджет. Иск о 

возмещении ущерба предъявила прокурату-

ра Чувашии. 

В то же время

ВАША КАРТА ЗАБЛОКИРОВАНА
Если вам пришло такое сообщение, не торопитесь ему верить. 

Скорее всего, смс прислали мошенники.

13 сентября на телефон 59-летней житель-

ницы Алатыря пришло сообщение, что ее бан-

ковская карта якобы заблокирована. Женщина 

позвонила по указанному в сообщении номеру. 

Лица, представившиеся сотрудниками банка, 

сказали, что нужно провести операцию по раз-

блокировке карты. Пенсионерка выполнила все 

инструкции злоумышленников, после этого с ее 

карты было списано около 9 тысяч рублей.

Жертвой аналогичной мошеннической схе-

мы стала и 60-летняя жительница Чебоксар — 

под предлогом разблокировки банковской кар-

ты мошенники похитили 

3300 рублей.

А чебоксарцу, заказав-

шему мобильный телефон 

через интернет, вместо 

телефона прислали… гра-

неный стакан. 

Все потерпевшие сооб-

щили, что знали о подоб-

ных случаях, но не дума-

ли, что сами окажутся в числе обманутых.

По данным фактам возбуждены уголовные 

дела по статье «Мошенничество».

Способы, используемые мошенниками для 

хищений, становятся все более изощренными. 

Чтобы узнать данные банковских карт потен-

циальных жертв, они представляются сотруд-

никами банков, просят сообщить данные кар-

ты под видом покупки товара у потерпевшего, 

под видом передачи ему выигрыша или приза. 

«Работают» мошенники и в интернете — разме-

щают объявления о продаже товаров на сайтах, 

предупреждая о полной или 

частичной предоплате.

Есть и те, которые обма-

нывают с помощью более 

«земных» способов, — они 

снимают порчу, гадают, воз-

вращают любимых и т. д. 

Полицейские напомина-

ют: будьте бдительны и не до-

веряйте незнакомым людям!

ЦИФРА
В ЯНВАРЕ-АВГУСТЕ 2016 ГОДА 

В ЧУВАШИИ ЗАРЕГИСТРИРО-

ВАНО 1922 ФАКТА МОШЕННИ-

ЧЕСТВА. ЗА АНАЛОГИЧНЫЙ 

ПЕРИОД ПРОШЛОГО ГОДА — 

129. РОСТ — В 15 РАЗ.

В Приволжском федеральном округе наиболее 
доступное вторичное жилье — в Пермском 
крае: на покупку типовой квартиры придется 
откладывать около 18 лет. Антилидером является 
Чувашия, где на собственную квартиру нужно 
копить около 35 лет, сообщает ИА REGNUM со 
ссылкой на данные аналитического центра SRG 
по итогам исследований.

По данным исследования за август 2016 года, 

в тройку лидеров по уровню доступности жилья 

входят Пермский край, Удмуртия и Оренбургская 

область. Самое недоступное жилье — в Самар-

ской области, Мордовии и Чувашии, пишет изда-

ние.

«Результаты исследования показали, что са-

мое доступное жилье в ПФО находится в Пермском 

крае: чтобы приобрести здесь типовую квартиру в 

40 кв. метров, местному жителю необходимо от-

кладывать сбережения почти 18 лет. Самое недо-

ступное жилье по федеральному округу располо-

жено в Чувашской Республике, здесь на покупку 

собственного жилья придется копить около 35 лет. 

Объяснение данных диспропорций — высокие цены 

на жилую недвижимость, низкая заработная плата 

и высокие потребительские расходы», — комменти-

рует ситуацию руководитель аналитического цен-

тра Марат Абдуллин.

Авторы отмечают, что рейтинг отражает общее со-

циально-экономическое положение страны, ход ры-

ночных реформ в жилищной сфере и позволяет оце-

нить потенциальные возможности покупки жилья в 

том или ином регионе. В качестве индикатора доступ-

ности жилья использовалось соотношение средней 

стоимости 1 кв. метра жилой недвижимости к денеж-

ным доходам населения, уменьшенным на величину 

потребительских расходов.

САМОЕ ДОСТУПНОЕ — В ПЕРМИ, НЕДОСТУПНОЕ — В ЧУВАШИИ

По данным Росстата, реальные располагаемые доходы 
россиян (то есть деньги, которые остаются у человека после 
уплаты всех обязательных платежей) в августе 2016 года по 

сравнению с августом предыдущего года сократились сразу на 
8,3%. В последний раз быстрее доходы уменьшались 

в декабре 2008 года.

Темпы падения реальных доходов продолжают ускоряться (в 

июне спад составлял 4,8%, в июле — 7,3%) и достигли максимума 

более чем за семь лет. В последний раз больший провал доходов 

россиян был зафиксирован Росстатом в декабре 2008 года, когда 

они сократились год к году сразу на 10,7%. После этого наихудшим 

результатом считался показатель августа 2009 года — падение до-

ходов населения оценивалось в годовом исчислении в 8,2%.

В марте 2016 года доходы россиян сократились лишь на 1,3%, а в 

феврале — на 4,3%.

ТЕМПЫ ПАДЕНИЯ РЕАЛЬНЫХ ДОХОДОВ РОССИЯН 
ДОСТИГЛИ МАКСИМУМА ЗА СЕМЬ ЛЕТ

ЖИЛЬЕ 

ЦЕНТР ЗАЩИТЫ ПРАВ 
ГРАЖДАН В ЧУВАШИИ 

ПРОВЕЛ ШАШЕЧНЫЙ ТУРНИР 
ДЛЯ ГОРОЖАН
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КАДРЫ

КОНКУРС

АКЦИЯ

Глава Минстроя Чувашии Олег Марков ушел с должности по 
собственному желанию. Соответствующий указ глава республики 
Михаил Игнатьев подписал 20 сентября.

Марков находился в должности более 3,5 года и теперь уходит на 

другую работу. В министерство он пришел из газовой отрасли, в нее, 

возможно, и вернется. 

Временно исполнять обязанности руководителя республиканского 

Минстроя будет 30-летний Максим Иванов, с декабря 2015 года рабо-

тавший заместителем министра.

Предыдущая деятельность Иванова связана с работой в управляю-

щих компаниях: 2009 — программист в ООО «УК «Жилстандарт», 2012-

2013 — технический директор, генеральный директор ООО «Домовой», 

2013-2014 — инженер-энергетик, заместитель директора ООО «УК «Тек-

стильщик», 2014-2015 — генеральный директор ОАО «Камал». Говорят, 

будто бы замминистра он стал благодаря единым квитанциям за ЖКУ 

— в одну квитанцию включали плату и за услуги, и за капремонт. Но это 

только слухи. И все-таки кадровая политика осуществляется в Чувашии 

по какому-то странному принципу.

Арину, мать троих детей, осужденную за 
мошенничество, посадили на 5 лет. На-
казание она отбывает в женской колонии 
в Козловке. Ущерб женщина возместила 
полностью, а в полицию явилась добро-
вольно, сотрудничала со следствием. За 
нее вступились даже потерпевшие — про-
сили не наказывать так сурово. Не помог-
ло. Так пишет муж осужденной, страдаю-
щий болезнью Паркинсона, на попечении 
которого остались трое детей (младшему 
— два годика).

Но это не самое страшное, пишет супруг. 

«Ужас в том, что моя жена — гипертоник. Не-

сколько недель назад она с давлением 240 на 

170 была помещена в тюремную больницу». 

Это был инсульт. Однако 42-летнюю женщину 

быстро выписали в отряд.  Недавно Арина сно-

ва попала в больницу. Второго инсульта она 

может просто не пережить. 

Муж Арины надеется, что в ее судьбе при-

мет участие руководство Управления Феде-

ральной службы исполнения наказаний по Чу-

вашской Республике. 

Такая она разная, жизнь… Евгению Ва-

сильеву, бывшего начальника департамента 

имущественных отношений Министерства 

обороны России, члена Совета директоров 

ОАО «Оборонсервис», приговоренную к пяти 

годам лишения свободы в мае 2015 года за мо-

шенничество в особо крупном размере (поряд-

ка трех миллиардов рублей), в августе 2015-го 

же освободили по УДО. Сейчас она обучается 

в МГУ на факультете искусств — видимо, бу-

дет потом удивлять свет своими «шедеврами».

А Арине не смягчили наказание даже не-

смотря на то, что она является многодетной 

матерью и опекуном своего супруга-инвалида. 

Условно-досрочное у нее через год, но нужно 

еще умудриться выжить.

РАЗБЕРУТСЯ

ЭКС-СЕНАТОР ОБЪЯВЛЕН В ФЕДЕРАЛЬНЫЙ РОЗЫСК
В отношении экс-сенатора от Чувашии Леонида Лебедева возбуждено уголовное дело 
о мошенничестве. Эту новость растиражировали многие СМИ со ссылкой на газету 
«Ведомости».

Чувашская Республика присоединилась к Всероссийской акции «Живи, лес!». 
В Заволжье на территории Чебоксарского лесничества прошла массовая акция 

по посадке леса. 

Общее количество ее участников — 150 человек. К осенней акции присоединились 

волонтеры ЧГУ им. И.Н. Ульянова и активисты региональной общественной экологиче-

ской организации «Зеленый город». Деревья сажали неравнодушные граждане, пред-

ставители органов исполнительной власти и даже сам глава Минприроды Павлов. 

Чебоксарское лесничество обеспечило участников акции необходимым инвента-

рем и посадочным материалом. Для тех, кто сажал лес в первый раз, лесоводы про-

вели мастер-класс, объяснив технологию посадки. Участники лесовосстановительного 

мероприятия на специально подготовленных участках (на местах горельников) выса-

дили порядка 25 тысяч двухлетних сеянцев сосны.

Акция «Живи, лес!», инициированная Федеральным агентством лесного хозяйства, 

проходит в Чувашии пятый год подряд. В этот период лесничества проводят посадку 

леса, очищают лес от мусора, ухаживают за посадками, собирают семена и организу-

ют просветительские мероприятия. Акция продлится до конца октября. 
Фото cap.ru

Книга-альбом Ива-
на Дубанова «Водоемы 

Чувашии» стала победи-
телем XII Всероссийского 
конкурса региональной и 

краеведческой литературы 
«Малая Родина» в номина-

ции «Образ Родины».

Книга-альбом «Водоемы 

Чувашии», выпущенная Чу-

вашским книжным издатель-

ством в 2015 году тиражом 2 

тыс. экземпляров, — первое 

цветное издание о реках, 

озерах, родниках, водохра-

нилищах Чувашии. Книга 

составлена по материалам 

научно-полевых экспедиций, 

изучавших водные объек-

ты республики. Сведения, 

полученные от краеведов, 

местных старожилов, а так-

же обработка картографиче-

ского, архивного материалов 

помогли составить богатое 

издание о водных ресурсах 

родного края. За многие 

годы походов, научных экс-

педиций, проведенных с уча-

щимися чебоксарской школы 

№ 38 на территории респу-

блики, автор собрал огром-

ную коллекцию фотографий 

рек, озер, родников, болот 

и искусственных водоемов. 

Также в книге использованы 

фотографии биологов, краеведов, исследователей природы 

родного края. Много прекрасных фото предоставили народ-

ный академик Чувашии А.А. Ластухин, исследователь приро-

ды А.А. Яковлев.

Автор акцентирует внимание и на экологических пробле-

мах, ставит вопросы рационального использования и охраны 

рек, озер, родников, водохранилищ и прудов Чувашской Ре-

спублики.

Иван Дубанов — известный краевед, уроженец села Янгор-

чино Вурнарского района. Автор краеведческих книг, брошюр 

и научных статей по методике преподавания географии. Наи-

более известные издания: «Озера Чувашии», «Озера, реки 

и родники Чувашии», «География в поэзии», «Кроссворды и 

чайнворды по географии мира, России, Чувашии», «Географи-

ческие названия Чувашской Республики. Краеведческий сло-

варь» (2013) и др. Заслуженный учитель Чувашской Республи-

ки (2005). Благотворительным фондом наследия Менделеева 

награжден медалью «За службу образованию» (2010). Деле-

гат Всероссийского съезда учителей географии (МГУ, 2011). 

С 2007 года — действительный член Чувашской народной ака-

демии. Действительный член Чувашского отделения Русского 

географического общества.

По материалам пресс-служб и СМИ. 

ГЛАВА МИНСТРОЯ ОСВОБОДИЛ ДОЛЖНОСТЬ

В ЧУВАШСКОЙ КОЛОНИИ ПОГИБАЕТ 
МНОГОДЕТНАЯ МАТЬ

КНИГА-АЛЬБОМ 
ВУРНАРСКОГО КРАЕВЕДА — 
ЛАУРЕАТ ВСЕРОССИЙСКОГО 

КОНКУРСА
Лебедев подозревается в мошенничестве 

на сумму в 220 миллионов долларов. Дело воз-

буждено УМВД по Тверской области, помимо 

Леонида Лебедева фигурантами стали неуста-

новленные лица. 

Сообщается, что дело заведено по заявле-

нию Игоря Крылова — доверенного предста-

вителя компании Lonicera Participation Corp (ей 

принадлежит 0,0045 процента акций ТГК-2, кон-

тролируемой группой «Синтез», совладельцем 

которой является Лебедев). Крылов заявил, что 

с 2009-го по 2015 год ТГК-2 не выплачивала ди-

виденды акционерам, кроме того, в Твери идет 

расследование уголовного дела в отношении 

руководителей фирмы. По данным Игоря Кры-

лова, ТГК-2 и Леонид Лебедев похитили у ком-

пании 220 миллионов долларов.

Представители ТГК-2 отмечают, что Леонид 

Лебедев не входил в управление компании, по-

этому их удивил факт наличия уголовного дела. 

Адвокат Лебедева Алексей Гребенской утверж-

дает, что место регистрации ТГК-2 — в Ярос-

лавле, а не в Твери, где ведется расследование 

дела. Поэтому обвинения в адрес подзащитного 

он считает «нелепыми и странными».

В настоящее время Леонид Лебедев объяв-

лен в федеральный розыск, как лицо, не явив-

шееся на допрос к следователю.

ЖИВИ, ЛЕС!
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Обе стороны правы в одном: 

вопрос регулирования числен-

ности безнадзорных животных 

надо решать. На это, кстати, 

ежегодно выделяются серьез-

ные деньги, и АО «Спецавтохо-

зяйство» в Чебоксарах отчиты-

вается, что кошек и собак они 

уничтожают все больше и боль-

ше, хотя на бумаге — «отлавли-

вают и содержат». 

— Однако количество жалоб 

и обращений не уменьшается, 

поскольку эффект такая работа 

дает обратный. Это подтверж-

дает статистика по бешенству 

и по числу укусов, — говорит 

Екатерина Михайлова, руко-

водитель Общества по защи-

те прав бездомных животных 

«Дай лапу!». — Но в Чувашии 

эта проблема гуманно, а глав-

ное — в рамках закона, пока не 

решается.

— Екатерина, а закон что 

говорит по этому поводу? 

— Согласно требованиям 

федерального законодатель-

ства единственным способом 

регулирования численности 

безнадзорных животных яв-

ляется их отлов, содержание 

в специальных питомниках, 

пунктах передержки, приютах 

и вакцинация от бешенства. И 

нигде нет указаний, что их мож-

но убивать — кроме случаев 

бешенства. Уничтожать нельзя! 

Но в нормативных актах, приня-

тых в Чувашии, юристы выявили 

противоречие с федеральным 

законодательством, а прокура-

тура республики опротестовала 

отдельные положения распоря-

жения Кабмина от 25.02.2016 

№ 126-р, которым утвержден 

перечень случаев, когда умерщ-

вление безнадзорных животных 

допускается. 

Во многих городах и субъек-

тах РФ созданы программы гу-

манного регулирования числен-

ности безнадзорных животных. 

В соответствии с такими про-

граммами их отлавливают, за-

тем стерилизуют, вакцинируют 

и неагрессивных выборочно вы-

пускают обратно. Так поступают 

в Нижнем Новгороде, Санкт-

Петербурге, Тюмени, Калинин-

граде, Самаре и других городах. 

И везде основной составляю-

щей является стерилизация, 

приводящая к недопущению пе-

репроизводства бездомников. 

— А в Чувашии тоже есть 

программа гуманного регули-

рования численности?

— В Чувашии о такой про-

грамме и слышать не хотят. Хотя 

эти службы должны создать 

программу, используя успеш-

ный опыт других городов, а не 

убивать собак и кошек на месте. 

Ведь общеизвестно, что массо-

вое уничтожение безнадзорных 

животных ведет к демографи-

ческому взрыву популяции, что 

мы, в принципе, и наблюдаем из 

года в год.

— Но ведь пункт пере-

держки у нас все-таки постро-

или. Можно сказать, усилиями 

зоо защитников, это вы очень 

правильно «достали» город-

скую власть.

— Построили — это про 12 

вольеров на 46 мест? А в год в 

Чебоксарах отлавливают поряд-

ка 900 бездомных животных. И 

что с остальными? Будут просто 

уничтожать в этом так называ-

емом пункте передержки? Это 

все для отвода глаз. Построен-

ный пункт передержки предпо-

лагает пятидневное содержание 

бездомной кошки или собаки. 

А дальше — уничтожение. Это 

у нас делают с помощью пре-

парата дитилин. Он не вклю-

чен в Государственный реестр 

лекарственных средств для 

ветеринарного применения, по-

этому использовать его не име-

ют права. Дитилин В — кураре-

подобный препарат, яд. А если 

«стрелок» промахнется, и дро-

тик останется лежать на земле? 

Его ведь могут подобрать дети. 

Если нечаянно попадут в чело-

века — человек умрет через 7 

минут. А животное от этого яда 

умирает в течение 40 минут от 

страшного удушья, находясь в 

полном сознании, и зачастую — 

на глазах у детей. Между тем за 

убийство животного существует 

уголовная ответственность по 

статье 245 УК РФ — лишение 

свободы на срок до 2 лет.

— Екатерина, какой доку-

мент определяет пятиднев-

ный срок нахождения живот-

ного в пункте передержки?

— Постановление Кабми-

на № 204. Значит, видимо, 

бездом ным животным дадут 

пожить еще пять дней в пункте 

передержки. Пять дней — это 

чья-то бредовая фантазия. Ни-

где нет указаний на такой срок! 

А есть статьи 230-231 ГК РФ, 

там речь идет о шести месяцах. 

Но понятно, что содержать без-

надзорную собаку или кошку в 

течение шести месяцев — это 

слишком обременительно для 

муниципального бюджета, хотя 

в некоторых городах содержат 

и столько. Потому и созданы 

программы гуманного регу-

лирования: лучше провести 

стерилизацию и выпустить жи-

вотное в среду обитания, по-

дальше от детских садов, школ, 

больниц, под кураторство во-

лонтеров. Часть животных 

должна быть отдана в частные 

приюты. Желающих открыть их 

предостаточно, но для частных 

приютов администрация города 

ни в какую не желает выделять 

землю в аренду. И, конечно, в 

программу по регулированию 

численности должна входить 

работа администраций по кон-

тролю за регистрацией собак, 

за правилами содержания до-

машних животных — контроль 

должен быть и за теми, кто вы-

пускает собак на самовыгул, за 

перепроизводством домашних 

животных. Надо добиться, что-

бы горожане осознавали ответ-

ственность за то, что вышвыри-

вают своих питомцев на улицу. 

Такая разъяснительная работа 

в настоящее время не ведется.

 

— А сейчас деньги из бюд-

жета на что-то выделяются?

— Исключительно на отлов 

и содержание животных, но не 

на их незаконное умерщвление. 

Да и какой смысл тратить бюд-

жетные деньги на уничтожение, 

если бездомных животных ста-

новится все больше и больше, и 

проблема только усугубляется? 

И, наконец, нельзя допу-

стить, чтобы построенный на 

Пихтулинской свалке пункт пе-

редержки стал жутким концла-

герем для бездомных и домаш-

них животных, где они будут 

ждать своей смерти в течение 

пяти дней. Нельзя допустить, 

чтобы чувашские чиновники иг-

норировали российские законы 

так нагло и откровенно.  

Да, пункт передержки дол-

жен быть. И безнадзорные жи-

вотные должны содержаться в 

нем шесть месяцев. Или же на 

базе этого пункта должна про-

водиться стерилизация, вакци-

нация от бешенства, которую 

сейчас власти не проводят, и 

тогда бездомников можно вы-

пускать через несколько дней, 

не тратя огромных средств на 

содержание, или передавать 

в частные приюты, которые 

занимаются дальнейшим при-

стройством.  Вот эти два ва-

рианта — законные, они дей-

ствительно решают проблему 

переизбытка бездомных жи-

вотных.

Судя по отношению наших 

властей к проблеме, вывод на-

прашивается печальный: нико-

му не интересны ни животные, 

ни законы, ни в конечном итоге 

жизнь и здоровье граждан. 

P.S. Тот, кто подумал, что 

этот материал — о животных, 

неправ. Это все о людях, о нас 

с вами. А мы по отношению к 

собакам и кошкам делимся на 

три категории: кто любит, кто 

не любит, есть еще, кто отно-

сится к ним равнодушно. От 

последних, кстати, меньше вре-

да, чем от ненавистников, го-

товых уничтожить всех, кто им 

мешает ходить по улицам. Они 

заявляют, что любят людей, а 

не собак и каких-то там кошек. 

Позвольте вас спросить, чело-

веколюбивые: а готовы ли вы 

взять к себе домой бездомного 

старика? Ответ очевиден. Вот 

вам и непонятно, почему ваши 

оппоненты подбирают несчаст-

ных бездомных животных, дают 

им дом и любовь или пристра-

ивают в добрые руки. Хотите 

узнать, почему? Попробуйте 

взглянуть в глаза бездомной 

собаке…

Каждый день эта пожилая 
китаянка просыпается в 
четыре утра, чтобы накор-
мить 1300 бродячих собак. 

В течение последних шести 

лет несколько пожилых китая-

нок из центральной провинции 

Шэньси ухаживают более чем 

за тысячей бродячих собак, ко-

торых они содержат в собствен-

ном приюте для бездомных 

животных. Каждое утро эти 

хвостатые счастливчики полу-

чают 400 килограммов вкусной 

еды.

Приют был основан в 2009 

году 60-летней местной житель-

ницей Ван Янфанг, большой лю-

бительницей животных. Созда-

вался он исключительно за счет 

щедрых пожертвований людей, 

не равнодушных к судьбам без-

домных собак. Ван Янфанг и ее 

коллеги и соратники настолько 

любят этих собак, что даже про-

вели с ними канун новогодних 

праздников.

Женщина говорит, что жи-

вотные не всегда бывают дру-

желюбными и приветливыми и 

иногда даже кусаются, но это не 

мешает Ван их любить и забо-

титься о них.

Ван Янфанг и ее соратники 

никогда не называют своих со-

бак лучшими друзьями челове-

ка. «Они как твои собственные 

дети, с которыми невыноси-

мо расстаться и без которых 

трудно представить свою 

жизнь», — сказала Ван в од-

ном из интервью.

В китайской прессе часто 

появляются негативные за-

метки, связанные с бродячи-

ми собаками. Но, как извест-

но, у каждой медали всегда 

есть две стороны.

Вот такое объявление 

сфотографировал на днях 

депутат Госсовета Чувашии 

от СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-

СИИ Игорь Моляков.

Проводятся подобные 

акции и в других городах 

и регионах. Например, в 

Переславле осуществляет-

ся целый «Проект по корм-

лению людей, оказавшихся 

в трудной жизненной ситу-

ации». В Чите тоже пишут: 

«Мы осуществляем корм-

ление бездомных людей».

Ничего плохого в этом 

нет. Но, господа, ведь вы 

сами-то тоже люди, по-

чему бы не написать по-

человечески: «Граждане, 

оказавшиеся в трудной 

жизненной ситуации, при-

глашаются на обед» или 

«Будет организован обед». 

Ведь «кормление» — это 

совсем другое слово. А те, 

кого вы хотите накормить, 

все-таки люди.

Екатерина Михайлова:

«В Чувашии должна быть создана программа гуманного 
регулирования численности безнадзорных животных»

Проблема бездомных животных давно уже обрела серьезные масштабы, но за ее решение никто пока 
по-настоящему не брался. Тут пристрелили, там пристрелили — примерно так ответственные лица 
представляют себе работу по регулированию численности безнадзорных собак. А жители и Чебоксар, 
и всей республики жалуются президенту, главе Чувашии, обращаются в газеты, администрации, в 
прокуратуру, полицию, к депутатам. На что жалуются? Кого-то пес облаял, и человек готов истребить 
всех собак на свете. Кто-то — и очень часто это дети — стал свидетелем жестокой расправы над 
безобидными собаками, которых любил весь двор. 
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ФОТОФАКТСЧАСТЛИВЫ ВМЕСТЕ

Настоящая любовь

ЗОЛОТЫЕ СЛОВА

«Величие и мораль-

ный прогресс нации 

можно измерить тем, как эта 

нация относится к животным!»
Махатма Ганди
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